



Mi Universidad

Mapa Conceptual

Nombre del Alumno: Brenda Guadalupe López Grajales

Nombre del tema: Aspectos teóricos y conceptuales de las políticas sociales y política social en México

Parcial: I

Nombre de la Materia: Estado y políticas sociales

Nombre del profesor: Lic. Flor de María Culebro Estrada

Nombre de la Licenciatura: Trabajo social y gestión comunitaria

Cuatrimestre: 3er

Pichucalco CHIS.A 13 de julio del 2024

Aspectos teóricos y Conceptuales de las políticas Sociales.

Genesis del estado Social

El estado mexicano surge el 5 de octubre de 1924, cuando se promulgó por la constituyente. "La constitución federal de los Estados Unidos de México."

A lo largo de

La historia, las sociedades, han experimentado diversos cambios y transformaciones de la vida política, tipo de organización del Estado; desde la sociedad primitiva, hasta las sociedades más avanzadas y complejas.

Para que pueda existir un estado, es necesario, que coexistan tres elementos esenciales: un territorio, una población y un gobierno, o régimen de derecho.

Doctrina liberal

Es una corriente económica y política que hace hincapié en la protección y el fomento de las libertades individuales como el problema central que debe atender el ejercicio político.

El Origen del liberalismo

Se remonta a Gran Bretaña en el siglo XVII, donde surgió a partir de la filosofía empirista y la filosofía utilitarista.

Principales corrientes

- Liberalismo clásico
- Socioliberalismo
- Monarquismo
- Anarcocapitalismo

En México da

comienzo un proceso de revolución política tendiente a establecer el Estado-nación y a la creación y consolidación de las instituciones propias de modelo político liberal.

Conceptos básicos de Política Social

Es una rama de la política que se ocupa de detectar los problemas sociales que derivan en pobreza y marginación (falta de trabajo, vivienda digna, educación, alimentos) para buscar los recursos y medios técnicos que les den solución, pues su objetivo es el bienestar general de la población.

La Política social

Es el conjunto de decisiones políticas, técnicas de gestión, instrumentos y medidas de agentes públicos y privados que tienen por objeto el acceso generalizado de la población a niveles y bienestar integralmente adecuados.

Nació a fines del

siglo XIX, en Europa, junto al Estado social de derecho, como intervención del Estado en la economía y en la sociedad, para impedir las injusticias que el modelo del Estado liberal, sin intervención, estatal había generado.

Estado de bienestar

También llamado estado benefactor, estado providencia o sociedad del bienestar es un concepto político-económico con el que se designa a un modelo de estado y de organización social en el que el Estado cubre los derechos sociales de todos los ciudadanos del país.

Hacia finales del siglo XX

El estado de bienestar entró en crisis y fue paulatinamente reemplazado por el neoliberalismo.

El término

"Estado de bienestar" proviene de una traducción literal del inglés Welfare State, utilizado por el Arzobispo de Canterbury, William Temple en 1945, al término de la Segunda Guerra mundial.

ASPECTOS TEORICOS Y CONCEPTUALES DE LAS POLITICAS SOCIALES

Objetivos de la Política Social.

El objetivo general de política social del Plan Nacional de desarrollo consiste en proporcionar y extender las oportunidades de superación individual y comunitaria.

El objetivo central de la política social del Gobierno de la República, es lograr un México incluyente, en que todos los mexicanos tengan acceso a un piso básico de bienestar.

La eliminación de la Pobreza:

Implica un campo limitado de actuación para la política social y su campo se centra en los estratos socioeconómicos.

La maximización del bienestar.

Concierne al bienestar de todas las sectores de una ciudad y no solo a los pobres, buscando generar o alcanzar un nivel óptimo de calidad de vida.

Lo público, lo privado y lo social.

El sector público

Tiene tres funciones:
Primera, regular el marco jurídico mediante la creación de reglas y leyes, el conflicto entre grupos a través de negociaciones "fracción política".

Segundo, regular la economía y la actividad del sector privado "fracción y financiera".
El Tercero, suministra los bienes y servicios que la sociedad requiere "fracción de especialistas".

El sector privado

Mexicano ha ganado experiencia y se ha profesionalizado también, no solo en la actividad propia que cada individuo realiza como parte de su negocio o empresa, sino en la difícil tarea de gobernar.

El Sector Social.

Complementa las funciones de los otros dos sectores. Es un sistema basado en relaciones, solidaridad, cooperación y reciprocidad privilegiando al trabajo y al ser humano.

Políticas: públicas, nacionales, económicas y social.

Las políticas públicas

Son acciones de gobierno con objetivos de interés públicos que surgen de decisiones sustentadas en un proceso de diagnóstico y análisis de factibilidad.

Las políticas nacionales

Define los objetivos prioritarios, los lineamientos, los contenidos principales de las políticas públicas, los estándares nacionales de cumplimiento y la provisión de servicios que deben ser alcanzados y supervisados para asegurar el normal desarrollo de las actividades públicas y privadas.

La política económica

Puede definirse como el conjunto de directrices y lineamiento mediante los cuales el Estado regula y orienta el proceso económico del país, define los criterios generales que sustentan, de acuerdo a la estrategia general de desarrollo, los ámbitos fundamentales e instrumentos correspondientes al sistema financiero nacional.

La política social

Se conceptualiza a la política social como el conjunto de directrices, orientaciones, criterios y lineamientos conducentes a la preservación y elevación del bienestar social, procurando que los beneficios del desarrollo alcancen a todas las capas de la sociedad con la mayor equidad.

Los modelos y enfoques de política social

La política social constituye el conjunto de programas institucionales que desarrollan el Estado y su administración pública para fortalecer el nivel de vida de la población, principalmente en áreas como educación, salud, vivienda, seguridad social y empleo.

Dentro del sistema capitalista existen diferentes modelos de gestión de la política social, Richard Titmuss.

Describe tres modelos básicos:

- Modelo residual de la política social de bienestar.
- Modelo de la política social basado en el logro personal.
- Modelo de política social institucional-redistributivo.

La política social ligada al desarrollo industrial.

A partir de 1940, la política y la Seguridad Sociales estarán ligadas estrechamente al desarrollo industrial y su instrumentación acorde con el tipo de intervención del estado en la economía. Con la creación del Instituto Mexicano de Seguro Social (IMSS), el Instituto de Seguro y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

Modelo de gestión de la política social.

- Federación: Ambito normativo-rector.
- Gobierno Estatales: Ambito de Planeación.
- Gobierno municipal: Ambito de implementación.

ASPECTOS TEORICOS Y CONCEPTUALES DE LAS POLITICAS SOCIALES.

La construcción de la política social en México.

México ha incrementado las acciones en materia de política social en los últimos 20 años. Los programas sociales, dirigidos a la población más vulnerable, han extendido su cobertura y han aumentado su presupuesto. Los programas que a continuación se mencionan se consideran prioritarios debido a que de acuerdo con el Listado de programas y acciones federales de desarrollo social publicado por el CONEVAL.

Los programas que en el actual sexenio cambiaron tanto de nombre como de manera de operar respecto a los programas implementados antes de 2018 son: Producción para el bienestar, Programas de becas escolares, pensión para el bienestar de las personas adultas mayores y atención a la salud, y medicamentos gratuitos para la población sin seguridad social laboral.

De manera adicional, los programas creados por la nueva administración son: Jóvenes construyen el futuro, Pensión para el bienestar de las personas con discapacidad permanente y sembrando vida. La pensión para el bienestar de las personas adultas mayores es el programa que recibió más recursos en 2020.

Proceso para la toma de decisiones.

El proceso de toma de decisiones, conocida como "decision making", es un método que consiste en reunir la información, evaluar alternativas y luego, tomar la mejor decisión final posible.

¿Que es la toma de decisiones?

El proceso de toma de decisiones es un método que consiste en reunir la información y evaluar alternativas para luego, en definitiva tomar la decisión final.

Decision: 7 Paso claves del proceso de Decisiones:

1. Identificar la decisión que se debe tomar.
2. Reúne información relevante.
3. Identificar soluciones alternativas.
4. Sopesa las soluciones.
5. Elige una de las alternativas.
6. Ponte en acción.
7. Revisa la decisión tomada y su impacto (tanto lo bueno como lo malo).

Tipos de tomas de decisiones y modelos:

- Modelos racionales de toma de decisiones.
- Modelo creativo de toma de decisiones.
- Modelo intuitivos de toma de decisiones.

Cobertura y Financiamiento.

La cobertura de los institutos de Seguro social, no ha superado al 57% de la población, debido a la relación entre trabajo asalariados y contratos de trabajo con protección laboral y seguro social.

Análisis de cobertura

Grupos de atención prioritarios de la política social:

- Estrato socioeconómico
- Habla de lengua indígena
- Inclusión de menores de 18 años
- Nivel de seguridad alimentaria.

Grupos especialmente afectados por la consecuencias económicas de la pandemia:

- Pérdida del empleo a causa de la pandemia.
- Formalidad del trabajo.

Los programas de asistencia social operan financiados en su totalidad por el presupuesto público. La política social en México se encuentra dividida entre aquellos programas que brindan servicios sociales y los que transfieren recursos monetarios directos.

Con frecuencia el presidente López Obrador señala que los pobres son los que pagan impuestos y que los ricos prácticamente no contribuyen a los ingresos públicos. Inclusive a las aportaciones a Seguridad Social el 78% proviene del 40% de los familiares con mayor ingresos.

Instrumentación.

Los instrumentos de política han sido definidos como mecanismos y técnicas para implementar o dar efectos a las políticas públicas.

Cada política pública es implementada a través de uno o un conjunto de instrumentos específicos: leyes, cuotas, premios, sanciones, permisos, prohibiciones, accesos y restricciones.

El despertar del interés en el estudio de los instrumentos de política pública

En sus orígenes, una de las causas del crecimiento, interés por el análisis de las políticas públicas derivó del progresivo rol adoptado por los Estados en política económica y social tras la segunda Guerra Mundial.

El Banco de México usa sus instrumentos para administrar la cantidad de dinero en circulación y evitar inflaciones altas, es importante que sepas lo siguientes:

Todos los bancos del país mantienen una cuenta única de depósitos en el banco central. La liquidez es la suma de los saldos de dichas cuentas (conocidas también como reservas bancarias).

Si la suma es:

Positiva: Se dice que hay un exceso de dinero (superávit de liquidez) en el sistema bancario.
Negativa: Se dice que existe un faltante de dinero (déficit de liquidez).

Política Social en México

Ejecución de la Política Social

La implementación de políticas públicas pueden ser vista como la ejecución de un conjunto de actividades orientadas a alcanzar las metas establecidas a las intervenciones del Estado.

La ejecución de políticas sociales, es el conjunto de acciones que están destinados a alcanzar los objetivos propuestos por la política. En síntesis, es la puesta en práctica, la realización concreta de la política.

Los principales rectores en materia de desarrollo social, listados en el capítulo cuatro, se consideran como principios para la operacionalización de la política de desarrollo social y población de los siguientes:

Estos son:

- Participación en la sociedad civil: La ejecución de la política se desarrolla en forma coordinada.
- Incorporación de la familia: Debe tomar conciencia de su responsabilidad, de evaluación.

Actores Sociales

Son personajes, hombres o mujeres que representan un papel muy importante, para el desarrollo y el desenvolvimiento de la comunidad. Además son personas, familias, organizaciones e instituciones del espacio local, que interactúan en ella configurando la vida diaria.

Características de los actores sociales:

- Son representativos de una porción de la población, que se identifica con ellos a través de sus valores y de sus acciones concretas.
- Asume un rol y una identidad determinados, dentro de la sociedad, y pueden variar de acuerdo al asunto o al tema.
- Están definidos por sus metas propuestas, la función que cumplen dentro de la sociedad y el sector cuyos valores representa.
- Puede ser actores más o menos poderosos, dentro de la sociedad y también más o menos visibles y formales.

Tipos de actores sociales.

- Los actores sociales directos
- Los actores sociales indirectos.

El modelo del Estado de bienestar.

El estado de bienestar se ha definido básicamente como un conjunto de instituciones públicas proveedoras de servicios sociales, dirigidos a mejorar las condiciones de vida y a promover la igualdad de oportunidades de sus ciudadanos.

La dimensión histórica y los referentes territoriales son atributos esenciales para la comprensión de la gestión, el desarrollo y la transformación de los modernos Estados de bienestar

El modelo de bienestar Social

Se centrará en mostrar como en cada una de las estructuras teóricas se dan arreglos concretos de bienestar en el marco de países particulares. Así, cada modelo y régimen de bienestar incluye no sólo determinadas políticas sociales con sus derechos y prestaciones correspondientes, sino también ciertas oportunidades laborales y cierto grado de igualdad social.

El modelo de bienestar liberal.

Al análisis liberal de lo que promueve el bienestar social es la explicación de la razones por las cuales algunas personas son excluidas de los beneficios de aquellos procesos. El modelo del bienestar liberal se caracteriza por una política liberal, una economía capitalista, etc.

El modelo neoliberal.

El modelo neoliberal en México trajo consigo reformas estructurales en competencia económicas, telecomunicaciones, hacienda, finanzas y trabajo. Estas buscaban modernizar la economía, mejorar la calidad de vida y fortalecer la democracia.

El modelo neoliberal en México se inició en la década de 1980, marcando un giro decisivo de una economía proteccionista y estática hacia una orientación de mercado y apertura nacional.

La integración de México en la economía global se consolidó con su ingreso al GATT y la posterior firma del TLCAN, buscando atraer inversiones extranjeras y aumentar las exportaciones como motores de crecimiento económico.

Características del neoliberal son:

- Cambiar los sistemas fiscales.
- Liberación completa del mercado sin ningún control.
- Libre mercados: sistemas de oferta y demanda.

POLITICA SOCIAL EN MEXICO

Politica Social de Mexico en la actualidad

Acción social, objeto de estudio de la sociología, es el análisis del comportamiento humano en los diferentes medios sociales. La acción humana está estructurada de acuerdo a normas compartidas y aceptables en los miembros de una colectividad.

Las políticas sociales focalizadas reemplazaron el viejo esquema desarrollista de incorporación y ascenso social mediante la creación de trabajo y la construcción de servicios universales.

En las décadas posteriores a la Revolución Mexicana, los gobiernos exploraron rutas de reivindicación sociales basadas en diferentes estrategias de redistribución de la riqueza y el poder.

Los sesgos estructurantes en el RPS mexicano:

- Política social subeditada a la economía.
- Protección social basada en la condición laboral, y no en la ciudadanía. Exclusión de mujeres, población rural e indígena.
- Lógica de intercambio clientelar en la política social.

Institucionalización del sistema dual en la protección social: uno para trabajadores formales y otro para gente pobre.

Criterios de propiedad y expansión en la Política Social.

Contribuir al desarrollo de la persona humana en los aspectos sociales, familiar, humano y su entorno, con énfasis en los grupos más vulnerables de la población.

La propiedad social es un tipo de propiedad que abarca la mitad del territorio nacional, rigido por los artículos 2 (V y VII) y 27 (VIII) constitucionales y por la Ley Agraria, de la que son titulares los ejidos, los ejidatarios, así como las comunidades y los comuneros.

Es igual como

La propiedad social ha sido un tema constante y preocupante en México y las propuestas constitucionales y legislativas a partir de 1917, no han resuelto el problema de la pobreza de los ejidatarios y los comuneros.

Distribución de la propiedad política social:

En 2020, de acuerdo a los registros Agrario Nacional, el total de tierras ejidales sumaba 82,229,453 hectáreas, las cuales estaban distribuidas.

De las siguientes formas:

- a) Se encontraban parceladas de 31,995,541
- b) La destinadas a uso común eran 49,443,468, hectáreas.
- c) Las destinadas al asentamiento humano, 1,122,419, hectáreas.

Población beneficiaria

Describe a los beneficiarios que se favorecen con la ejecución del programa presupuestario. Los encamientos de productos de lácteos, pollos, flores, etc.

Es la

Población beneficiaria del proyecto son:

a) Directa: Es la población que será atendida con el proyecto, ejemplo: niños, niñas con necesidades especiales.

b) Indirecta: Es la población que recibe algún proyecto de apoyo o capacitación. ejemplo: Maestros de las escuelas a las que asisten los niños con necesidades especiales.

Las principales características de la población afectada, considerando, las que se presenta como relevantes en relación con la situación actual, como: Sexo, edad, situaciones socioeconómicas, nivel de empleo, de ingreso, grado de escolaridad, etc.

Algunas poblaciones que son beneficiarias:

- Pacientes con enfermedades crónicas, ayudas leves.
- Usuarios adultos mayores, adultos y/o jóvenes
- Trabajadores activos de las empresas.
- El Binomio madre-niño.
- Usuarios que requieren cambios de estilo de vida saludable.

Enfoques e indicador utilizado

La necesidad de reformar el aparato administrativo del estado para tornarlo más democrático, eficiente, eficaz y orientación a los ciudadanos a una demanda universal.

Los cambios en las formas de entender el bienestar en México se reflejan en el tránsito de términos como protección social (más asociados a los principios de justicia social del estado posrevolucionario), a otros como manejo del riesgo social vinculado a los enfoques y discursos promovidos por los organismos internacionales.

El agrupamiento de la cepal era que a partir de la protección del Estado y la planificación activa, América Latina estaría en condiciones de superar la tradicional estructura agraria, al tornarse más productiva y llamar por su lugar entre las sociedades industrializadas modernas.

Es también

Una revisión cuidadosa del periodo de emergencia del régimen de bienestar mexicano comprendido entre la promulgación de la constitución de 1917 y el gobierno del general Lázaro Cárdenas.